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LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“TRIBUNAL ELECTORAL DEFINIRÁ DENUNCIA INTERPUESTA POR DIPUTADA” 
La diputada Michel Sánchez Allende presentó la denuncia como procedimiento especial 
sancionador por violencia en razón de género por comentarios sobre su cuerpo físico 
emitidos por el periodista Víctor Islas a través de sus redes sociales personales. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/tribunal-electoral-definira-denuncia-
interpuesta-por-diputada-11361313.html 
 
 
 
 
 
 
 
 
INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES 
 
 

- LOCALES 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“DESTRUIRÁ INE MÁS DE MIL CREDENCIALES SI NO LAS RECOGEN EN FEBRERO” 
Un total de 1 mil 38 credenciales de elector, que fueron tramitadas en 2022, serán 
destruidas por el Instituto Nacional Electoral (INE) si sus dueños no las recogen antes 
del 29 de febrero, advirtió el encargado de despacho de la Vocalía del Registro 
Federal de Electores, Juan Carlos Real Torres. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/destruira-ine-mas-de-mil-
credenciales-si-no-las-recogen-en-febrero-11362528.html 

  

TJEBC 

POLÍTICA ELECTORAL 
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MVS NOTICIAS. 
“MAGISTRADO DEL TEPJF PROPONE INVALIDAR COMUNICADO DEL INE SOBRE 
REGLAS DE INTERCAMAPAÑA” 
El magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), 
Felipe de la Mata Pizaña, propone dejar sin efecto el comunicado que difundió el 17 
de enero de este año el Instituto Nacional Electoral (INE) respecto a las reglas que 
deben ajustarse las y los aspirantes a un cargo de elección popular y los partidos 
políticos durante el periodo de intercampaña. 
https://mvsnoticias.com/nacional/2024/1/29/magistrado-del-tepjf-propone-
invalidar-comunicado-del-ine-sobre-reglas-de-intercampana-624435.html 
 
 
EL ECONOMISTA. 
“LLAMAN A RECONOCER PRESENCIA DE CRIMEN EN LAS ELECCIONES” 
Felipe de la Mata, magistrado del TEPJF llamó a las autoridades electorales a 
reconocer la creciente presencia del crimen organizado y sus intentos por ejercer el 
control político en algunas zonas del país, con el fin de generar, desde sus 
atribuciones, protocolos y condiciones de seguridad en las elecciones. 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Llaman-a-reconocer-presencia-de-
crimen-en-las-elecciones-20240130-0003.html 
 
 
EXCELSIOR. 
“APRUEBA COMISIÓN DEL INE PLATAFORMAS ELECTORALES DE COALICIONES Y 
MC” 
La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE, aprobó las plataformas 
electorales de las coaliciones y MC para la presidencia de la República y las 
plataformas para los estados y distritos electorales de cada uno de los partidos, en 
donde van solos sin coalición. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aprueba-comision-ine-plataformas-
electorales-coaliciones-y-movimiento-
ciudadano/1632935?utm_source=seguridad&utm_medium=ultimahora&utm_cam
paign=sidebar 
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EL UNIVERSAL. 
“LUEGO QUE LÓPEZ DÓRIGA ROMPIERA REQUERIMIENTOS DEL INE; LA 
CONSEJERA ZAVALA AFIRMÓ QUE SON ‘CUESTIONES LEGALES NECESARIAS’” 
Luego de que el periodista Joaquín López Dóriga rompió y dijo que no iba a contestar 

una serie de requerimientos solicitados por el Instituto Nacional Electoral (INE) por 

una entrevista a Xóchitl Gálvez, la consejera electoral Claudia Zavala aseguró que 

los requerimientos no son “ociosos”, sino cuestiones legales necesarias para 
sustanciar los procedimientos de quejas. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/luego-que-lopez-doriga-rompiera-
requerimientos-del-ine-la-consejera-zavala-afirmo-que-son-cuestiones-legales-
necesarias/ 
 
 
ANIMAL POLÍTICO. 
“EL INE DE TADDEI REVIVE LOS BONOS ELECTORALES A CONSEJEROS; CADA UNO 
RECIBIRÁ 525 MIL PESOS” 
Las consejeras y consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) recibirán en este 

2024 un bono especial de dos meses de sueldo neto ―aproximadamente 525 mil 
pesos, en dos entregas― por la carga de trabajo derivada del “proceso electoral más 
grande de la historia”. 
https://animalpolitico.com/politica/ine-bono-consejeros-electorales-taddei 
 
 
 

GENERALES POLÍTICA ELECTORAL 
 
 

- LOCALES 
 
 
RADAR BC. 
“DENUNCIA FIORENTINI A GOBERNADORA POR PROMOVER A NETZA JAUREGUI” 
Mexicali. Por lo que consideró uso de recursos públicos para promover a los 
aspirantes de Morena, el empresario mexicalense, Francisco Fiorentini Cañedo, 
denunció a la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda y a la alcaldesa Norma 
Bustamante Martínez, a quienes les exigió piso parejo en la contienda electoral 
https://radarbc.com/general/denuncia-fiorentini-a-gobernadora-por-promover-a-
netza-jauregui/ 
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ZETA. 
“MORENA BC, EN ESPERA DE COMITÉ NACIONAL PARA FORMALIZAR RUPTURA 
CON PES ANTE AUTORIDAD ELECTORAL” 
“Estamos esperando a que por parte del Comité Nacional se nos instruya, se nos 
notifique ir a hacer la inscripción para dejar cómo va a quedar la coalición” sin el 
Partido Encuentro Solidario (PES) en Baja California, para las elecciones del 2 de 
junio próximo, dijo Ismael Burgueño Ruiz, presidente estatal de Morena. 
https://zetatijuana.com/2024/01/morena-bc-en-espera-de-comite-nacional-para-
formalizar-ruptura-con-pes-ante-autoridad-electoral/ 
 
 
PUNTO NORTE. 
“EL ENCUENTRO DE JORGE RAMOS CON BURGUEÑO, SAMANIEGO Y FERNANDO 
BELTRÁN, EL PROMOTOR DEL ‘TERRIBLE’” 
Tijuana. – En medio del proceso electoral que se vive en la entidad, esta mañana 
fueron captados juntos el dirigente estatal de Morena, Ismael Burgueño Ruiz, el 
aspirante a candidato a diputado federal, Armando Fernández Samaniego, el ex 
alcalde de Tijuana por el PAN, Jorge Ramos Hernández y el empresario y promotor 
de box, Fernando Beltrán Rendón también conocido por sus negocios y relaciones 
cercanas con ex gobernantes panistas 
https://puntonorte.info/2024/01/29/el-encuentro-de-jorge-ramos-con-burgueno-
samaniego-y-fernando-beltran-el-promotor-del-terrible/ 
 
 
ZETA. 
“BURGUEÑO NIEGA NEGOCIACIONES CON RAMOS Y BELTRÁN EN TIJUANA”: 
‘MORENA NO SE VENDE’, ASEGURA 
El dirigente estatal de Morena, Ismael Burgueño Ruiz, sostuvo que si bien apareció 
en una fotografía con el ex panista Jorge Ramos Hernández y el empresario boxístico 
Fernando Beltrán Rendón fue por haber coincidido con ellos en un hotel de la Zona 
Río de Tijuana. 
https://zetatijuana.com/2024/01/burgueno-niega-negociaciones-con-ramos-y-
beltran-en-tijuana-morena-no-se-vende-asegura/ 
 
 

- NACIONALES / INTERNACIONALES 
 
 
LA JORNADA. 
“SE REÚNE CLAUDIA SHEINBAUM CON CUAUHTÉMOC CÁRDENAS” 
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La candidata presidencial de Morena y sus aliados, Claudia Sheinbaum, se reunió 
esta tarde con el ex candidato presidencial Cuauhtémoc Cárdenas, con quien 
conversó “sobre la problemática del país”. 
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/01/29/politica/se-reune-claudia-
sheinbaum-con-cuauhtemoc-cardenas-1090 
 
 
EL UNIVERSAL. 
“XÓCHITL GÁLVEZ INICIA SU ‘CONFERENCIA DE LA VERDAD’ CON SEÑALAMIENTOS 
A AMLO POR ‘EL SEXENIO MÁS VIOLENTO’” 
La precandidata presidencial de oposición, Xóchitl Gálvez Ruiz, inauguró este lunes 
29 de enero su estrategia de comunicación denominada "Conferencia de la verdad", 
que ofrecerá tres veces a la semana. 
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/xochitl-galvez-inicia-su-conferencia-
de-la-verdad-con-senalamientos-a-amlo-por-el-sexenio-mas-violento/ 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
AFN TIJUANA. 
“SE MANTIENE PRONÓSTICO DE LLUVIAS; ANALIZARÁN SUSPENSIÓN DE CLASES”: 
MARINA 
TIJUANA BC 29 DE ENERO DE 2024 (AFN).- A partir del próximo jueves 1 de febrero se 
podrían registrar fuertes lluvias en la zona Costa de la entidad, y de menor intensidad en 
Mexicali, acompañadas de fuertes vientos y nevadas en las partes altas de la entidad, 
confirmó la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda. 
https://afntijuana.info/informacion_general/147607_se_mantiene_pronostico_de_lluvias
_analizaran_suspension_de_clases_marina#ver_nota 
 
 
FRONTERA. 
“TRABAJAN SONORA Y BC EN DESARROLLO REGIONAL” 
MEXICALI.- La gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Avila Olmeda, recibió al 
gobernador de Sonora, Alfonso Durazo Montaño, en el marco de una reunión de trabajo, 
con el fin de dialogar sobre asuntos clave para el bienestar de ambas entidades, las cuales 
son consideradas entre las más dinámicas del norte de México. 

GOBERNADORA / GOBIERNO ESTATAL 
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https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2024/01/30/refuerza-marina-del-pilar-conjunto-
marina-del-pilar-y-alfonso-durazo-por-desarrollo-regional/ 
 
 
AFN TIJUANA. 
“GOBIERNO ESTATAL ‘SIN INFORMACIÓN’ SOBRE VIDEO NAVIDEÑO DE MARINA DEL 
PILAR” 
MEXICALI BC 29 DE ENERO DE 2024 (AFN).- El Gobierno del Estado “carece de información” 
con respecto al costo de producción del video musical navideño, difundido el mes pasado, 
protagonizado por la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda y sus hijos, el cual incluso, 
se difundió en salas de cine. 
https://afntijuana.info/informacion_general/147592_gobierno_estatal_sin_informacion_s
obre_video_navideno_de_marina_del_pilar#ver_nota 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“GEORGINA ESTELA WILHELMY TOMA PROTESTA COMO NUEVA TITULAR DE 
INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA” 
Tomó protesta a Georgina Estela Wilhelmy Woolfolk, como directora de Infraestructura 
Educativa en la dependencia a su cargo, con la representación de la Gobernadora del 
Estado, Marina del Pilar Avila Olmeda y el Secretario de Educación, Gerardo Arturo Solís 
Benavides. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/georgina-estela-wilhelmy-toma-protesta-
como-nueva-titular-de-infraestructura-educativa-11362408.html 
 

 
- MEXICALI 

 
 
UNIRADIO INFORMA. 
“EJECUTA CESPM ACCIONES PREVENTIVAS ANTE LLEGADA DE LLUVIAS EN 
MEXCALI” 
MEXICALI. - Con la proximidad de las lluvias, la Comisión Estatal de Servicios Públicos 
de Mexicali (CESPM) ha puesto en marcha una serie de acciones preventivas 
destinadas a mitigar los posibles impactos en el sistema sanitario y las vialidades de 
la ciudad, con el objetivo de prepararse de manera efectiva ante los fenómenos 
climáticos que se avecinan. 
https://www.uniradiobaja.com/sociedad/ejecuta-cespm-acciones-preventivas-
llegada-lluvias-mexicali-n725351 
 
 
LA CRÓNICA. 
“DESTINARÁ ESTADO 50 MDP PARA BACHEO EN MEXICALI Y EL VALLE” 
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Entre los 45 y 50 millones de pesos es lo que estima aportar el gobierno del Estado, 
para trabajos de bacheo en vialidades de algunas zonas de Mexicali y el Valle, de 
acuerdo al titular de la Secretaría de Infraestructura, Desarrollo Urbano y 
Ordenación Territorial (Sidurt), Arturo Espinoza Jaramillo. 
https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2024/01/29/destinara-estado-50-
mdp-para-bacheo-en-mexicali-y-el-valle/ 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

- MEXICALI 
 
 
AFN TIJUANA. 
“ALCALDESA DE MEXICALI DEFIENDE CONSTRUCCIÓN DE ‘MONUMENTO’ DE 20 
METROS Y 1.5 MDP”  
MEXICALI BC 29 DE ENERO DE 2024 (AFN).- La alcaldesa de Mexicali, Norma 
Bustamante Martínez, justificó la adjudicación directa para la construcción de la 
estatua denominada “Cocinero Chino”, que se ubicará a un costado de la entrada 
principal a la zona de La Chinesca, y que tendrá un costo de 1.5 millones de pesos. 
https://afntijuana.info/informacion_general/147593_alcaldesa_de_mexicali_defie
nde_construccion_de_monumento_de_20_metros_y_1_5_mdp#ver_nota 
 
 
LA CRÓNICA. 
“INVERSIÓN DE AYUNTAMIENTO EN ESTATUA DE COCINERO CHINO SERÁ DE 1.5 
MDP” 
Mexicali, B.C.- El Ayuntamiento de Mexicali invertirá 1 millón 500 mil pesos en la 
creación de una estatua llamada Cocinero Chino, la cual se ubicará en el Centro 
Histórico de Mexicali. La alcaldesa de Mexicali, Norma Alicia Bustamante Martínez, 
comentó que se trata de una obra artística muy importante para el municipio que 
se convertirá en un símbolo de la ciudad al cual la gente acudirá para tomarse 
fotos. 
https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2024/01/29/inversion-de-
ayuntamiento-en-estatua-de-cocinero-chino-sera-de-15-mdp/ 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“SERVICIOS PÚBLICOS BUSCAN DONAR 20 MIL ÁRBOLES” 

AYUNTAMIENTOS 
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Lo que fue recolectado como parte del operativo de acopio de pinos navideños, será 
utilizado para la producción de alrededor de 20 mil plantas a través de los viveros 
de la Dirección de Servicios Públicos de Mexicali, cifra que se buscará donar durante 
la temporada primaveral que se avecina. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/servicios-publicos-busca-donar-20-
mil-arboles-11363255.html 
 
 
 

- TIJUANA 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“RESPONDERÁ AYUNTAMIENTO DE TIJUANA A EXHORTO DE CONGRESO SOBRE 
PAGO DE DEUDA” 
Tijuana.- El Ayuntamiento de Tijuana responderá al Congreso de Baja California, el 
exhorto con el que el Poder Legislativo solicitó explicara la procedencia de los 
recursos con los que pagó la deuda de la administración municipal 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/respondera-ayuntamiento-de-tijuana-a-
exhorto-de-congreso-sobre-pago-de-deuda-11363500.html 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“EN ABRIL ESTARÍA LISTA NUEVA GLORIETA DE SANTA FE”: SDTUA 
Tijuana.-Ya iniciaron los trabajos para la remoción de la actual glorieta de Santa Fe, 
que se espera concluyan el próximo mes de abril, informó el secretario de Desarrollo 
Territorial, Urbano y Ambiental (SDTUA), Juan Enrique Bautista Corona. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/en-abril-estaria-lista-nueva-glorieta-de-
santa-fe-sdtua-11361723.html 
 
 
LA JORNADA BC. 
“SALIR DE PLAYAS, UNA ‘PESADILLA’ POR OBRAS DEL VIADUCTO ELEVADO”  
Tijuana, 29 de enero. Las obras relacionadas con la construcción del Viaducto 
Elevado provocaron la mañana de este lunes filas kilométricas de automovilistas que 
desesperaban por llegar a sus actividades. 
https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/salir-de-playas-una-pesadilla-por-obras-
del-viaducto-elevado/ 
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UNIRADIO INFORMA. 
“EL PJBC AMPLÍA CAPACITACIÓN SOBRE NUEVO MODELO DE JUSTICIA CIVIL Y FAMILIAR” 
MEXICALI.- Como parte del compromiso institucional de ampliar la capacitación sobe el 
próximo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares, el Poder Judicial de Baja 
California, ofreció un Curso Introductorio a este nuevo modelo de justicia. 
https://www.uniradiobaja.com/policiaca/el-pjbc-amplia-capacitacion-sobre-nuevo-
modelo-justicia-civil-familiar-n725098 
 
 
 
 
 
 

 
 

- TIJUANA 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“SNTE PROTESTA POR FALTA DE PAGO Y DE DOCENTES EN TIJUANA” 
Tijuana.- Padres de familia y maestros del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), se manifestaron este lunes en la delegación de la Secretaría de 
Educación estatal por la falta de pago a personal interino desde septiembre de 2023 
en Tijuana. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/snte-protesta-por-falta-de-pago-y-de-
docentes-en-tijuana-11359958.html 
 
 
 

 
 
 
 

 
- TIJUANA 

 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“SECUNDARIAS 49 Y 115 EN ZONAS DE RIESGO, ESTÁN EN REPARACIÓN” 

JUSTICIA 

ASOCIACIONES / COMUNIDADES / ONG’S / OSC 

EDUCACIÓN / CULTURA 
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Tijuana.-Las escuelas secundarias 49 y 115 están ubicadas en zonas de riesgo, pero 
están siendo atendidas, de acuerdo con Miguel Alfredo Nuño García, delegado de la 
Secretaría de Educación en Tijuana. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/secundarias-49-y-115-en-zonas-de-
riesgo-estan-en-reparacion-11358920.html 
 
 

- ROSARITO 
 
 
FRONTERA. 
“CLUB DE NIÑOS Y NIÑAS DE ROSARITO BUSCA COMBATIR EL REZAGO EDUCATIVO 
TRAS LA PANDEMIA” 
Rosarito, BC.- El rezago educativo que dejó la pandemia es una de las áreas que 
más se ha trabajado en el Club de Niños y Niñas de Rosarito, por ello los donativos 
para seguir operando son fundamentales, refirió Verónica Medina Martínez, 
directora del club. 
https://www.elimparcial.com/tij/rosarito/2024/01/30/club-de-ninos-y-ninas-de-
rosarito-busca-combatir-el-rezago-educativo-tras-la-pandemia/ 
 
 
 

 
 
 
 
 

- MEXICALI 
 
 
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“POLICÍAS DEBEN ACEPTAR LAS LICENCIAS DIGITALES” 
Debido a que el gobierno del estado está fomentando la renovación de tarjeta de 
circulación y licencia de conducir digitales, al momento de aplicar una multa de 
tránsito los agentes municipales deben de hacer válido que la ciudadanía muestre 
el documento en su celular. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/policias-deben-aceptar-las-licencias-
digitales-11363410.html 
 
 

- TIJUANA 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 

SEGURIDAD PÚBLICA 
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“ADVIERTE MUNICIPIO LLEGADA DE TORMENTA PARA EL JUEVES” 
Tijuana.-Serían dos pulgadas de lluvia las que caerán este jueves en Tijuana, las 
cuales impactarán en un lapso de menos de 12 horas, alertó el director de 
Protección Civil Municipal, Miguel Ángel Ceballos Ramírez. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/advierte-municipio-llegada-de-
tormenta-para-el-jueves-11359458.html 
 
 
EL SOL DE TIJUANA. 
“ATIENDE AYUNTAMIENTO DE TIJUANA SOCAVÓN EN BULEVAR DÍAZ ORDAZ” 
Tijuana.- Como parte de las atenciones inmediatas en cuestión de emergencia, el 
Ayuntamiento de Tijuana, a través de la Secretaría de Desarrollo Territorial Urbano 
y Ambiental (SDTUA) repara el socavón que se registró sobre el bulevar Gustavo Díaz 
Ordaz en el puente del Arroyo del Sáenz. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/atiende-ayuntamiento-de-tijuana-
socavon-en-bulevar-diaz-ordaz-11361740.html 
 
 
FRONTERA. 
“MONITOREAN 11 ZONAS DE RIESGO ANTE LAS LLUVIAS” 
Tijuana BC.- Luego de la tormenta registrada el lunes de la semana pasada y antes 
de la que se pronostica a partir del próximo jueves, autoridades 
municipales monitorean las zonas de riesgo que pudieran verse afectadas por las 
lluvias. 
https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2024/01/30/tiene-tijuana-11-
deslizamientos-activos/ 
 
 

- ENSENADA 
 
 
EL VIGÍA. 
“ANUNCIAN MÁS LLUVIAS A PARTIR DEL JUEVES” 
Debido al paso del nuevo frente frío, en la región se esperan precipitaciones 
pluviales moderadas durante el jueves y viernes próximo, informó José Luis 
Rodríguez Solís, postdoctorante del Departamento de Oceanografía Física del 
CICESE 
https://www.elvigia.net/general/2024/1/30/anuncian-mas-lluvias-partir-del-
jueves-435419.html 
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AFN POLÍTICO. 
“AMIGOS Y RIVALES… O ¿DE DULCE Y DE PICADILLO?” 
 
TIJUANA BC 29 DE ENERO DE 2024 (AFN).- "Amigas y rivales" fue una de esas telenovelas 
juveniles "cursis" de Emilio Larrosa, estrenada en 2001, que por cierto no vi, pero que se 
me quedó grabado el título, que ahora podríamos aplicar a este encuentro, que, si por el 
discurso fuera, sería impensable. 
Una reunión o saludo entre el ex secretario del Agua, del gobierno de Marina del Pilar Ávila 
Olmeda, Armando Fernández Samaniego, conocido como "come-panistas" por la 
estridencia de las críticas que hace sobre estos, ahora platicando amigablemente, y con una 
gran sonrisa con personajes como el ex alcalde panista de Tijuana Jorge Ramos Hernández; 
su amigo -y promotor de Éric "El Terrible" Morales- el ya empresario en varios rubros, 
Fernando Beltrán, acompañados también por el dirigente Estatal de Morena en Baja 
California, Ismael Burgueño Ruiz. 
Sobre este encuentro tenía pensado comentar al continuar con la columna (porque lo 
anterior fue un avance temprano), que esto podría haber sido fortuito, ya que en el 
restaurante Rivoli del Lucerna, que es donde se tomó esta gráfica hoy, acostumbran a 
reunirse todos los días numerosos políticos, funcionarios, empresarios y personajes que 
inciden en la vida pública, dando a ese lugar un halo de "misterio" e interés periodístico. 
Pero ya me ganó el comentario ese de un probable saludo efímero, el dirigente Estatal de 
Morena, Ismael Burgueño Ruiz, con un estridente reclamo que hizo en su cuenta de 
Facebook, donde habla (enojado) acerca de "medios" que, por intereses o por prestarse a 
estos (algo así, dijo), estaban manipulando la información y presentando de manera 
amañada, afirmando que ya se habían "vendido" ellos y "negociado" las candidaturas en el 
próximo proceso electoral, lo cual negó rotundamente. 
Lo escuchaba, para precisamente incluir su opinión en esta columna, sin además ponerme 
el "saco" por eso de los "medios que mintieron en su información", ya que estaba hablando 
de manera generalizada y yo, como estaba plenamente segura de lo escrito en mi avance, 
ni me "tibié". 
https://afntijuana.info/afn_politico/147598_amigos_y_rivales_o_ide_dulce_y_de_picadill
o#ver_nota 
 
 
EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA. 
DEFIENDE EL ARTE… ACLARACIÓN… VIRTUAL… MUNICIPALIZACIÓN… 
 
Cuestionada sobre el monumento al cocinero chino que se va a instalar en la zona de La 
Chinesca, la alcaldesa NORMA BUSTAMANTE MARTÍNEZ defendió el proyecto, 

COLUMNAS / OPINIÓN 
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reconociendo que ha causado mucho ruido entre la ciudadanía. “Es difícil entender a veces 
el arte; yo lo considero como una pieza artística muy importante y quizás como muchos 
otros monumentos en el mundo entero que fueron objeto de burla, de risa y de crítica, yo 
espero que el cocinero chino ahorita sea criticado, pero luego sea un símbolo de la ciudad”. 
La edil espera que esto detone el turismo, buscando que la gente busque tomarse la foto 
en ese monumento de la misma manera en que la gente busca tomarse una fotografía en 
la torre de Pisa, en Italia. Al participar en unos honores a la Bandera en la primaria Ponciano 
Hernández, la alcaldesa dijo que el Ayuntamiento de Mexicali -a través del Fideicomiso del 
Centro Histórico de Mexicali- aportará 1.5 millones de pesos, los cuales solo responden a la 
parte que se le pagará al artista tijuanense que hará la escultura y que el gobierno estatal, 
a través de la Secretaría de Infraestructura, Desarrollo Urbano y Reordenación Territorial, 
pondrá otra parte, aunque no especificó el monto. “(La parte) estructural, la de 
arquitectura, ingeniería, el acero, el concreto, eso corre a cargo de Sidurt, gobierno del 
estado, nosotros estamos apoyando al artista, este hombre está trabajando en el Centro 
Estatal de las Artes haciendo lo que es la estructura externa, el arte, la cabeza. La parte 
artística nos toca a nosotros, la parte de la estructura al gobierno del estado y una 
importante aportación la está haciendo la comunidad china por supuesto”. 
Aunque algunos podrán decir -y con razón- que sería más útil tapar baches con este recurso, 
también es importante ir creando espacios en la ciudad que sean atractivos y den identidad 
a la ciudad, que la gente acuda a tomarse fotos y sea motivo de orgullo. Aunque claro, 
también es importante que la obra sea realizada con materiales de calidad y no se vaya a 
caer en el primer temblor, ya que medirá 20 metros y podría herir a alguien. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/en-voz-baja-defiende-el-arte-
11363481.html 
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